
Memória da Reunião da Comissão de Saúde da Mulher d o Conselho Estadual de Saúde do 1 
Paraná 2 

Local Hotel Nikko 3 
Data: 14 de dezembro/2010 4 

Horário 14:00 ás 1700 hs 5 
 6 

Presentes:      7 
  8 

Alaerte Leandro Martins – ABEN-PR  9 
Edilcéia Domingos do Amaral Razavanni –CRN 8º  Região 10 
Clarice Siqueira dos Santos – Pastoral da Criança 11 
Denise Maria Régis – Crefito 8 12 
Maria Lúcia Gomes – ASSEMPA 13 
Maria Elvira de Araújo ANEPES 14 
Luci Aparecida Rocha Belão Lubel – Policia Militar do Paraná 15 
Rogéria Sinumbu Aguiar – Sindicato dos Psicólogos do Paraná 16 
Rosalina Batista – ASSEMPA 17 
Terezinha Beraldo Pereira – Secretaria da Mulher de Maringá  18 
Schirley Follador Scremin – SESA 19 
Terezinha Maria Mafioletti – REDE FEMINISTA DE SAÚDE 20 
Eliana Carzino – Direção Colegiada do CEPMM 21 
Adelina Santos- ASSEF 22 
Aline Guedes -CRP  23 
Suely Carvalho Cardoso – Conselheira do CES 24 
Doris Margareth de Jesus - UBM 25 

Pauta: 26 
 27 

1. Informes Gerais 28 
2. Apresentação dos dados de Mortalidade Materna do Estado do Paraná,  29 

CEPMM - Eliana Carzino  30 
3. Informe sobre a reunião da Rede Interinstitucional de Atenção a 31 

Mulher em Situação de Violência DO Estado do Paraná; 32 
4. Informes sobre o Conselho Estadual da Mulher 33 

   34 
Justificativas de ausências: Maria Nazaré Carvalho Néri, Elivani Maria Sarri, 35 
Ligia Cardiere, Maria Elvira do Araújo, Lorene Gonçalves de Amorim. 36 
  37 

1. Informes Gerais: 38 
 39 

Doris informou que ocorreu no dia 27 de novembro último a oficina sobre o aborto 40 
deliberada pela CSM e que participaram apenas 08 mulheres. Segundo Dóris, a 41 
pouca participação se deve ao   fato   da não convocação por parte da Secretaria 42 
Executiva do CES de forma abrangente a todas a     Comissão. As representantes 43 
da Comissão que não foram informadas em tempo pediram para que    a oficina 44 
seja repetida no próximo ano, garantindo assim que a todas a oportunidade de 45 
participar. 46 
 47 
Relatório de Gestão – Malú perguntou se as conselheiras haviam recebido o 48 
relatório de gestão e se tinha alguma contribuição para fazer. Não houve 49 
manifestações. 50 
 51 



2. Apresentação dos dados de Mortalidade Materna do  Estado do Paraná 1 
ACEPMM– Eliana Carzino  2 

Eliana iniciou a apresentação dos dados de mortalidade materna do Paraná,  com 3 
as Razões de Mortalidade Materna dos últimos 21 anos. Destacou que a morte 4 
materna vem reduzindo, porém num ritmo muito baixo. Destacou os dados dos 5 
três últimos anos onde em 2008 a Razão de Mortalidade Materna foi de 58.23, em 6 
2009 75.09 com os caso de H1N1 e 60.34 sem os casos de H1N1. A projeção 7 
para 2010 é de 75.00 para 100.000 Nascidos Vivos. Lembrou que se espera uma 8 
razão de um digito fato que acontece nos países desenvolvidos.  Destacou que o 9 
Estado assinou o Pacto para a Redução da Morte Materna e que o 5º Objetivo do 10 
Milênio prevê uma redução de morte materna de 6% ao ano para que a razão de 11 
mortalidade chegue em torno de 26% até 2015. No entanto não tem ocorrido 12 
integração entre a atenção básica e as demais áreas para assegurar ações 13 
efetivas que impactem na mortalidade materna. Destacou-se também a 14 
necessidade de capacitação dos profissionais, elaboração de protocolos 15 
atualizados e reorganização do modelo assistencial ao parto para avançarmos. 16 
Finalizou dizendo que entende a morte materna  é uma forma de violência contra 17 
a mulher. 18 
Encaminhamentos:  Discutir no CES a necessidade de implantação e 19 
implementação da Portaria 1119/08 sobre a vigilância do óbito materno e da RDC 20 
36/08 sobre a mudança do modelo assistencial a gestação. Também foi lembrado 21 
que a SESA assinou Pactos estadual e federal que se comprometem com a 22 
redução da mortalidade materna e a necessidade de assegurar seu cumprimento.  23 

3. Informe sobre a reunião da Rede Interinstitucion al de Atenção a 24 
Mulher em Situação de Violência do Estado do Paraná  - Riamulher: 25 

Mafioletti informou que a reunião da Riamulher foi realizada na data de ontem na 26 
Assembléia Legislativa do Paraná com o objetivo de acompanhar as discussões 27 
da criação da Secretaria da Mulher. Teve como pauta informe sobre a criação do 28 
CEM e sobre a assinatura do Pacto Nacional de Enfrentamento a Violência Contra 29 
a Mulher. Também foi informado que o deputado Helio Ruche apresentou uma 30 
emenda para que a Secretaria da Mulher passe a ser chamada de “Secretaria da 31 
Mulher, Família e Ação Social” em substituição ao Projeto do Executivo. 32 
Célia, representante da SESA na Rede informou que estará na instituição sómente 33 
até o dia 30 de dezembro e que o Secretário de Saúde- Moreira indicou a 34 
servidora Terezinha Mafioletti como responsável pela instituição para fazer a 35 
transição da Riamulher. Foi marcada a próxima reunião da Comissão para o dia 36 
27 de janeiro de 2011. Após a reunião um grupo de representantes conversou 37 
com o Deputado Helio Ruche pedindo para retirar a emenda. Não nos interessa 38 
que seja colocado o nome mulher na nova Secretaria. Não houve compromissos 39 
do deputado no sentido de retirar a emenda mas deu sua palavra que a votação 40 
será apenas no próximo ano e o grupo vai lutar para derrubar a emenda e 41 
continuar lutando para que seja criado a Secretaria da Mulher.   42 

4. Informes do Conselho Estadual da Mulher    43 
Terezinha Pereira informou que foi nomeado nova gestão do CEM em 30 de 44 
novembro de 2010 pelo Governador do Estado. Ocorrerão mudanças dentro do 45 
grupo nomeado em função da prerrogativa de indicação governamental. Informou 46 
que solicitou audiência com o futuro governador e está aguardando retorno. Doris 47 



propôs que a Comissão de Saúde da Mulher referende a necessidade de 1 
mudanças na composição do CEM para que o mesmo possa vir a ser paritário e 2 
deliberativo.  Malu lembrou que a Comissão de Saúde Mulher tem feito este papel 3 
mobilizador e que em outros momentos quando chamou um grupo para discutir a 4 
necessidade de reestruturar o CEM foi criticada por representantes da Comissão 5 
de Saúde da Mulher, no entanto entende ser importante continuar fazendo este 6 
papel. 7 
Encaminhamento:   8 
Discutiu-se a necessidade de aprofundar a formação de gênero entre o grupo que 9 
participa da Comissão de Saúde da Mulher e propôs-se que se faça oficinas nos 10 
sábados após as reuniões do CES em 2011.  11 
 12 
 13 
Pauta da próxima reunião : 14 

1. Informes Gerais 15 
2. Informe da Riamulher 16 
3. 8 de março 17 
4. Saúde Mental na gestação e no pós-parto – Aline Guedes -CRP 18 
 19 

Não havendo nada mais a tratar, encerro a presente ata, que foi por mim 20 
Terezinha Maria Mafioletti lavrada e assinada e os demais participantes em lista 21 
de presença após ter sido aprovada por unaminidade. 22 
 23 

Terezinha Maria Mafioletti 24 
   25 


